

- Résumé du projet de recherche et objectifs pour le séjour à Paris

Mon projet de recherche à l'*Istituto Italiano per gli Studi Storici* (Naples) vise à reconstruire l'activité internationale de Bettino Craxi, longtemps secrétaire du *Partito socialista italiano* (PSI) et premier ministre italien de 1983 à 1987. Plus précisément, l'étude cherche à esquisser la trajectoire internationale (et à l'internationale) du leader socialiste à travers l'analyse des voyages à l'étranger qu'il a effectués au cours de sa longue activité politique. En s'inspirant d'un travail similaire réalisé pour François Mitterrand, premier secrétaire du Parti socialiste français (PS), et en profitant des documents récemment mis à disposition dans les archives du socialisme italien (notamment à la Fondazione Filippo Turati de Florence et à la Fondazione Bettino Craxi de Rome), la recherche a l'ambition de dessiner la « carte diplomatique » réalisée par le secrétaire du PSI.

Il y a plusieurs raisons d'intérêt pour une telle étude. Tout d'abord, la reconstruction de l'activité internationale développée par le leader du PSI – en soulignant son évolution au fil des années, en mettant en évidence ses continuités et ses ruptures, en analysant ses intérêts – ouvre des clés de lecture originales sur la politique du secrétaire socialiste et de son parti, sur son rapport avec le *Partito comunista italiano* (PCI) et aussi sur la politique étrangère italienne. En second lieu, la recherche offre également des retombées à propos de l'analyse du panorama du socialisme européen et international. Grâce à la reconstitution des voyages de Craxi, il est possible de saisir les liens établis et développés entre les différents partis socialistes européens et internationaux, en évaluant les influences réciproques dans une période qui a vu ces organisations au centre de l'arène politique (Communauté européenne, Internationale socialiste, rencontres des partis socialistes de l'Europe du Sud). Troisièmement, la recherche peut également mettre en lumière l'équipe « diplomatique » proche de Craxi, en éclairant les femmes et les hommes qui ont joué un rôle fondamental au sein du parti et au gouvernement, bien que souvent dans les « coulisses ».

Pour ce qui concerne la recherche que j'espère réaliser à Paris grâce à l'aide à la mobilité de la FMSH, quatre objectifs peuvent être brièvement identifiés : 1) retracer et reconstruire la partie française (et européenne) de la « carte diplomatique » de Bettino Craxi dans le cadre de mon projet de recherche à l'*Istituto Italiano per gli Studi Storici* ; 2) jeter les bases pour un article analysant l'attitude du PS vis-à-vis de la gauche italienne dans les années 1980 et 1990, à travers les « notes sur l'Italie » conservées dans les archives socialistes à la Fondation Jean-Jaurès de Paris (FJJ) ; 3) mieux étudier la problématique concernant la place du Tiers-monde dans le « nouvel internationalisme » promu par le PS de François Mitterrand pendant les années 1970, pour approfondir la communication qui figurera parmi les actes du colloque internationale sur les socialistes européens et le Tiers-Monde organisé par la Fondazione Craxi (mars 2023) ; ; 4) reprendre et renouveler en présence les relations avec l'équipe du Centre d'Histoire de Sciences Po.

L'essentiel de la recherche à Paris sera effectué à la Fondation Jean-Jaurès et le travail se poursuivra également dans d'autres archives parisiennes (par exemple, à l'Office Universitaire de Recherche Socialiste, à l'Institut François Mitterrand, aux Archives de Sciences Po) et dans les principales bibliothèques de la ville (Bibliothèque Nationale de France, La Contemporaine).